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Студенты и учащиеся колледжей 
представили свои учебные заве-
дения и выбранные профессии в 
рамках фестиваля «Заводская 
проходная», который прошел 
в минувшие выходные в парке 
«Изумрудный» в Барнауле. А специ-
алисты крупных промышленных 
предприятий краевого центра в 
ходе мероприятия информировали 
молодежь о возможности стать 
специалистом на их производстве.

Т��������� ����
С утра в парке звучала веселая музыка, и 

все подходили и подъезжали юноши и девуш-
ки – студенты учебных заведений среднего 
профессионального образования из разных 
городов и районов края. К обеду ребята уже 
обустроили площадки, где разметили ло-
готипы своих колледжей и техникумов. 
Все подошли к оформлению творчески. На 
фоне других выделялись представители 
Алтайского педагогического колледжа. Там 
девушки и парни в русских народных костю-
мах то играли на ложках, то в «ручеек» под 

аккомпанемент баяна. Тут же художники 
писали портреты всех желающих, а детям 
студенты демонстрировали интерактивные 
познавательные настольные игры.

Студентка педколледжа Анастасия Шма-
кова, которая осваивает профессию учителя 
начальных классов, поделилась с «АП» своими 
впечатлениями:

– На таком фестивале я впервые, хотя 
наш колледж всегда участвует в различных 
мероприятиях. У каждого отделения своя 
направленность. У нас – начальные классы. 
Мы занимаемся с детками от 7 до 12 лет и 
показываем здесь, что мы можем сделать 

для них. У музыкантов костюмы разнообраз-
ные, они играют на разных инструментах. 
Мы посмотрели другие площадки, позна-
комились со многими, посетили и палатки 
предприятий для общего кругозора. Все это 
очень интересно.

«П���� �� ��� ���������…»
Тем временем прошла перекличка команд 

двадцати учебных заведений, которые заяви-
ли о своем участии в спортивном состязании 
«Безграничные СПОсобности».
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  ГЛАВНОЕ .

Благородная 
профессия
Завтра, 5 октября, отмеча-
ется Всемирный день учителя.

Это профессиональный праздник 
всех работников сферы образования. 

День, в который отмечается их неоценимый вклад в 
развитие общества.

Исторической предпосылкой для учреждения Дня 
учителя стала состоявшаяся 5 октября 1966 года в Пари-
же Специальная межправительственная конференция 
о статусе учителей.

В этот день в Алтайском крае торжественно наградят 
лучших педагогических работников, руководителей 
организаций, осуществляющих образовательную де-
ятельность, победителей конкурса на получение де-
нежного поощрения.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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В международном детском центре «Артек» пройдет 
финальный этап конкурса среди школьников 8–10 
классов. Для ребят эта поездка будет бесплатной, ее 
приобретают за счет федерального оператора конкурса, 
проезд и сопровождение до места проведения финала – за 
счет краевого бюджета. В 2023 году в проекте «Большая 
перемена» в крае на электронной платформе участие 
приняли 14 184 человека.

Обсудили бюджет
3 октября председатель Алтайского краевого Зако-

нодательного Собрания Александр Романенко принял 
участие в парламентских слушаниях «О параметрах 
проекта федерального бюджета на 2024 год и на плано-
вый период 2025 и 2026 годов» в Москве.

С основным докладом выступил Министр финансов РФ 
Антон Силуанов. В обсуждении участвовали представители 
федеральных и региональных органов государственной 
власти, экспертного и научного сообщества.

Ксения ШИРЯЕВА

Дальше – больше
С мая по сентябрь жители России отправили в зону 

проведения специальной военной операции уже более 
80 тыс. бесплатных посылок.

К подобным посылкам относятся с особой ответствен-
ностью. Из логистического центра их передают предста-
вителям Минобороны РФ, а те самостоятельно доставляют 
отправления адресатам.

Напомним, что с 1 мая текущего года жители Алтайского 
края и других регионов могут обратиться в любое почтовое 
отделение, чтобы бесплатно отправить посылку в зону СВО. 
Передавать отправления оператору нужно в открытом виде. 
Вес каждой посылки должен быть меньше 10 кг, но их число 
для оформления не ограничено.

Кому рыбки подешевле 
30 сентября в Барнауле прошла очередная субботняя 

продовольственная ярмарка.
Как рассказали в мэрии города, было заработано 3,4 мил-

лиона рублей. На этот раз площадки разместили в том числе 
в пригородной зоне.

Наибольшим спросом у покупателей пользовались овощи, 
фрукты, мясо, мясные полуфабрикаты, рыба мороженая и 
готовая, колбасные изделия и мясные копчености.

По-прежнему цены на ярмарках в среднем ниже на 17,3%, чем в 
торговых сетях, и на 28,4% – чем на рынках города. Такой уровень 
цен достигается за счет привлечения на ярмарки фермерских 
хозяйств, товаропроизводителей и оптовых предприятий.

Следующая ярмарка запланирована на 7 октября.
Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 586-го дня специальной воен-

ной операции России.
За сутки украинские потери составили порядка 400 воен-

ных, ВС РФ отразили атаки противника на Донецком и на 
Краснолиманском направлениях, сообщило МО РФ.

Уничтожены украинский склад топлива и авиацион-
ных средств поражения на аэродроме Долгинцево в Дне-
пропетровской области, а также станция постановки помех 
навигационным приемникам «Анклав».

Как заявил пресс-секретарь президента Песков, отказ 
Вашингтона финансировать Киев – это временное явление, 
Америка продолжит прямую вовлеченность в конфликт.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Небольшая облачность.
Без осадков. 

В утренние часы туман. 
Ветер северо-восточный 2-7 м/с.

0о +2о 

ночь

+16о +18о

день

+12о +17о +13о +15о

+14о +16о

день -1о +1о

ночь

Небольшая облачность. 
Без осадков. В утренние часы 
возможен туман. 
Ветер юго-западный 2-7 м/с.

  ПРОГНОЗ .  АКТУАЛЬНО    ОБРАЗОВАНИЕ  

Небольшая облачность. 
Без осадков. В утренние часы 
местами туман. 
Ветер юго-западный 2-7 м/с.

5 октября

6 октября

Алло, как слышно?

2 октября губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко про-
вел оперативное совещание по 
реализации проекта по устра-
нению цифрового неравенства.

По данным на 1 октября, с 2021 года в 
123 населенных пунктах с численностью 
жителей до 500 человек появилась сото-
вая связь и мобильный широкополосный 
доступ к Интернету.

До конца года еще в 16 населенных 
пунктах региона появится сотовая связь 
и мобильный Интернет. В поселках Крас-
нодубровский, Толстовский, Озёрный, 
Советский, Ильича, Ключи. В селах Про-
летарка, Кузьминка, Тайна, Усть-Чагырка, 
Гришенское, Соловьиха, Тюмень, Бура-
ново, Покровка и Ельцовка.

Современными технологиями связи 
в этом году уже обеспечили жителей 
села Излап Солтонского района. Они 

обращались к Виктору Томенко с таким 
запросом на прямую линию.

Общее количество оснащенных сото-
вой связью сел и поселков – 139, в них 
проживает 35 тыс. человек.

Наибольшее количество базовых стан-
ций в рамках проекта построено в Топчи-
хинском (11), Алтайском (7), Тюменцевском 
(7), Косихинском (6), Тальменском (6), Со-
лонешенском (5) и Троицком (5) районах.

«На следующий год в планах 28 насе-
ленных пунктов. Больше всего голосов 
набрали село Жаворонково Бийского 
городского округа, село Майорка Ча-
рышского муниципального округа, село 
Симоново Угловского района», – отметил 
глава региона.

18 декабря на портале госуслуг будет 
опубликован полный список населен-
ных пунктов, где появятся базовые 
станции.

Антон ПЕТРОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Анастасия Шмакова, будущий учитель начальных классов.

Мастер-класс по оказанию первой помощи. Душевная игра – «ручеек».

На следующий год сотовая связь появится еще в 28 населенных пунктах.

в Барнаулев крае сегодня

Та заводская проходная, 
что в люди вывела меня

(Окончание на 4 стр.)

Курс 
цифрового 
бойца

В барнаульской сред-
ней общеобразователь-
ной школе № 53 открыл-
ся  первый в Алтайском 
крае цифровой учебный 
класс «Патриот».

Руководитель центра 
Сергей Маняшин расска-
зал, что в учебный класс 
вош ли а втот рена жер 
«КамАЗ-Мастер» с ориги-
нальной панелью при-
боров автомобиля, инте-
рактивный велотренажер, 
виртуальный тренажер-
ный комплекс «Квадрокоп-
тер», лазерный стрелковый 
тир «Штурмовик-2».

Также в классе устано-
вили стенды по строевой 
подготовке, воинским 
званиям, общевоинским 
уставам Вооруженных 
сил РФ, оказанию первой 
медицинской помощи, 
сборке-разборке автомата.

С 2003 года в школе уже 
действует военно-патри-
отический клуб «Спаса-
тель». В нем будут прово-
дить сборы ученики 9–11 
классов. В регионе действу-
ет учебно-методический 
центр военно-патриоти-
ческого воспитания «Аван-
гард».

Дмитрий СЕРДОВ

Ф
от
о 
П

. С
ЕЛ
И
В
ЁР
СТ
О
В

.



№ 185 (31052)
Среда, 4 октября, 2023 год2 ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Бывшая воспитатель-
ница детского сада и 
военный пенсионер из 
Рубцовска создали и 
развивают мини-биз-
нес по изготовлению 
и продаже прикормок 
и наживок для ловли 
рыбы.

Заядлому рыбаку Денису 
Заварзину привлечь к своему 
увлечению жену Анну удалось 
не особенно. Рыбной ловлей 
она сильно не заразилась, но 
вот использовать это направ-
ление как источник заработ-
ка… почему бы нет. И супруги 
этим занялись вместе, и про-
должают это дело с известной 
долей успеха и сейчас.

Требуется  
основательность

– Я пристрастился к рыб-
ной ловле, как и многие, в 
детстве. Когда вырос, этого 
занятия не оставил, заняв-
шись к тому же и спортивной 
рыбалкой, то есть принимал 
и принимаю участие в сорев-
нованиях, – рассказывает 
Денис. – Это дело серьезное 
и, как любое серьезное дело, 
требует основательности, в 
частности хорошей наживки 
и прикормки. Сейчас многие 
рыбаки их покупают; рань-
ше, в том числе и я, делали 
самостоятельно. Вот это-то и 
стало основой нашего с женой 
нынешнего бизнеса.

По словам Заварзина, из-
готавливая для себя в самых 
простых условиях из имею-
щихся под руками ингредиен-
тов наживки и прикормки, он 
делился ими с товарищами по 
рыбалке, потом появились и 
первые клиенты. А затем ста-
ло ясно, что для развития дела 
требуется его перевод на более 
технологичный уровень.

– Когда наш товар начал 
пользоваться спросом, стало 
ясно, что для развития бизнеса 
необходимо приобрести соот-
ветствующее оборудование – 
вертикальный фасовочный 
станок с весовым дозатором. 
Поняли, что самостоятельно 
такую покупку не осилим и 
решили обратиться за помо-
щью в соцзащиту, – говорит 
Анна Заварзина. – Написали 
бизнес-план, успешно его 
представили на комиссии, и 
у нас все получилось!

На покупку необходимо-
го оборудования семье было 
выделено по соцконтракту 
280 тысяч рублей, однако даже 
этих денег оказалось маловато 
для приобретения такого стан-
ка, пусть даже и не особенно 
дорогого китайского. Тем не 
менее он был куплен и на се-
годняшний день себя уже в 
значительной мере оправдал. 
Используется это оборудова-
ние для фасовки продукции 
в сухом виде в упаковки раз-
ного веса.

С помощью  
сарафанного радио
Как признается Денис За-

варзин, искать новых клиен-
тов через социальные сети у 
него пока не особенно получа-
ется. Как принято говорить, 
человек он в этом плане не 
продвинутый. Выручает са-
рафанное радио, и работает 
оно в наше время по-преж-
нему достаточно эффектив-
но. Общение с рыбаками во 
время соревнований создает 
достаточно широкий круг 
общения, который продол-
жает расширяться и, соот-
ветственно, работать в плюс 
бизнесу. В результате сегодня 
продукцией Заварзиных поль-
зуются не только рубцовские 
любители рыбалки, но и их 
коллеги из Барнаула и даже 
Новосибирска.

Интернет Денис в основ-
ном использует для знаком-
ства с наработками других 
специалистов в плане изго-
товления наживок и прикор-
мок для рыбы, но на первом 
месте для него всегда были 
и остаются собственные ре-
цепты, которые он хранит в 
строжайшем секрете. Они-то 
и делают предпринимателю 
имя. А ведь известно, что сна-
чала ты работаешь на имя, а 
потом оно работает на тебя. 
Впрочем, другие методы 
продвижения товара тоже 
не исключаются. Так, в авгу-
сте нынешнего года супруги 
Заварзины, откликнувшись 
на предложение работников 
соцзащиты, приняли участие 
в VI Краевом молодёжном об-
разовательном форуме «Терри-
тория ответственности 2023», 
где на ярмарке представили 
свою продукцию.

– Если говорить о рента-
бельности производства,  то о 
том, высокая она или низкая, у 
каждого свое представление, – 
размышляет Денис Заварзин. – 
Я знаю в Рубцовском районе 
одного фермера, который, 
когда получает 10 центнеров 
с гектара, считает это боль-
шой удачей. Вот побывал он 
в Шипуновском районе, а там 
другой фермер продает свое 
предприятие, потому что для 
него 20 центнеров с гектара 
кажется мало. Наши доходы 
великими не назовешь, но 
они нас, по крайней мере 
пока, устраивают. Будем раз-
виваться, увеличивать число 
клиентов, расширять ассорти-
мент, тогда и рентабельность 
будет большей.

– А вообще, – улыбается 
он, – если вспомнить послови-
цу о синице в руке и журавле 
в небе, то я предпочитаю две 
синицы. По одной в каждой 
руке.

Константин СОМОВ

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
Фермерам выделили островки

3 октября в двух барнаульских магазинах федеральных 
сетей открылись отделы с продукцией от местных сель-
хозпроизводителей – «Фермерские островки».

Это проект Корпорации «МСП», который предоставляет 
субъектам малого и среднего предпринимательства, сель-
хозпроизводителям и производителям пищевой продукции 
возможность размещать свою продукцию как в торговых се-
тях, так и в отдельно стоящих магазинах. При этом фермерам 
не нужно выполнять условия ретейлеров для поставщиков.

«Фермерские островки» размещаются на площади 
15–30 кв. м. Фактически это магазин в магазине. Совместно 
с федеральной сетью подбираются «проходимые» локации 
с достаточным уровнем среднего чека. Работают они по мо-
дели кооператива. Этот формат позволяет собраться вместе 
нескольким предпринимателям, от 10 до 25, что позволяет 
организоваться так, чтобы, не создавая внутренней конку-
ренции, представлять покупателям максимально широ-
кий ассортимент продукции и делить совместно расходы 
на аренду, уточняют в краевом управлении по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры.

Бийчане установили котлы
«Энергостройдеталь – Бийский котельный завод» за-

вершил шефмонтаж и наладку двух паровых котлов соб-
ственного производства в рамках масштабной модерни-
зации оборудования предприятия на Балаковской АЭС в 
Саратовской области.

Совместно с персоналом Балаковской АЭС бийчанами 
отработаны все необходимые режимы и подтверждены все 
проектные характеристики поставленного оборудования.

Как сообщают в региональном Минпромэнерго, паровые 
котлы разработаны на заводе в облегченном самонесущем 
исполнении (без силового каркаса). Это позволило заказчикам 
снизить расходы на монтаж и сократить сроки выполнения 
работ. На котле установлена система рециркуляции дымовых 
газов. За счет нее снижается уровень вредных выбросов в 
атмосферу.

Промышленников  
поддержали

Фонд развития Алтайского края поддержал проекты 
предприятий на сумму более 400 млн рублей.

С начала года льготные займы на реализацию проектов 
по разработке и внедрению в производство новых видов 
промышленной продукции или развитие действующих 
производств предоставлены из средств фонда восьми пред-
приятиям на сумму 405 млн рублей. Процентная ставка по 
договорам займа в зависимости от программы финансиро-
вания составила от 1 до 5% годовых.

Поддержкой фонда воспользовались как крупные пред-
приятия, осуществляющие масштабные инвестиционные 
проекты (Алтайский завод прецизионных изделий, Барна-
ульский меланжевый комбинат), так и инициаторы менее 
капиталоемких проектов («Лента-Пром», Михайловский 
завод химреактивов, «Фармгрупп» и другие).

В 2023 году Фонду развития Алтайского края за счет 
средств федерального и краевого бюджетов предостав-
лена целевая субсидия на сумму 202,2 млн рублей, что 
увеличило его возможности по поддержке региональной 
промышленности.

Евгений ШУМИЛОВ

Для инвесторов у нас много льгот
«Какими мерами поддержки 

пользуются инвесторы «Белокурихи 
Горной» и планируется ли вводить 
дополнительные меры поддержки, 

чтобы активизировать застройку курорта?
Татьяна Кузнецова, г. Барнаул».

Отвечает начальник Управления Алтай-
ского края по развитию туризма и курортной 
деятельности Евгений Дешевых:

– Развитие этой туристской территории 
осуществляется на принципах государствен-
но-частного партнерства, в рамках которого 
за счет бюджета создаются объекты инже-
нерной и транспортной инфраструктуры к 
строящимся за счет привлечения частных 
инвестиций объектам туризма. В настоящее 
время в инфраструктуру проекта направлено 
2,8 млрд рублей государственных средств – это 
основная поддержка, оказанная на сегодняш-
ний день инвесторам.

Кроме того, компании «Гранд-Крио Алтай», 
строящей в «Белокурихе Горной» горнолыж-
ный курорт ALTAY RESTART, в 2022 году по 
решению Правительства РФ одобрен льгот-
ный кредит.

Также инвесторы могут воспользоваться 
региональными мерами поддержки, пред-
усмотренными Постановлением Правитель-
ства Алтайского края от 27.05.2020 № 245 по 
следующим направлениям:

– возмещение затрат по уплате налога на 
имущество организаций на территории края в 
отношении построенных заявителем объектов 
недвижимости;

– возмещение затрат по уплате части бан-
ковской процентной ставки по привлекае-
мым заявителями банковским кредитам на 
инвестиционные цели;

– возмещение части затрат по уплате ли-
зинговых платежей;

– возмещение части затрат на выполнение 
работ, связанных с подключением к инже-
нерным сетям;

– возмещение части затрат, связанных с 
приобретением нового оборудования.

Введение дополнительных мер поддержки 
возможно в случае распространения на «Бело-
куриху Горную» преференциального режима 
особой экономической зоны «Бирюзовая Ка-
тунь». Этот вопрос находится в работе.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

Правительство РФ приняло 
экстраординарные меры, 
запретив экспорт бензина 
и дизельного топлива. Мы 
выяснили, почувствовали ли 
это потребители в Алтай-
ском крае. 

Меры приняты
Правительство 21 сентября вве-

ло запрет на экспорт бензина и ди-
зельного топлива из России для всех 
компаний. Исключениями стали по-
ставки в страны ЕАЭС по межправи-
тельственным соглашениям.

Запрет на экспорт топлива из Рос-
сии затронет и тех, кто не является 
производителем нефтепродуктов, 
Они покупают топливо на бирже и 
перепродают за рубеж, зарабатывая 
на этом, – сообщил вице-премьер 
Александр Новак.

В минувшие выходные он сооб-
щил СМИ, что оптовые цены на бир-
же на горючее в результате принятых 
мер упали с 16 до 20%. А его замести-
тель Павел Сорокин отметил, что в 
19 регионах ГСМ уже подешевели в 
диапазоне от 1 до 17%.

Что происходит
Однако реальная ситуация отли-

чается от того, что сообщают чинов-
ники. Так, средние потребительские 
цены на бензин с 19 по 25 сентября 
выросли на 27 коп. Стоимость ди-
зельного топлива повысилась боль-
ше чем на 1 рубль – почти до 65 руб. 
за литр.

– В пятницу, 22 сентября, цена на 
бирже снизилась, а в понедельник – 
вторник она опять пошла вверх, кон-
статирует президент НП «Алтайский 
топливный союз» Юрий Матвейко, 
заметив, что даже если кто-то и 
успел купить топливо в пятницу, 
то оно приедет в Алтайский край 
через 35 дней.

– За минувшую неделю я не по-
чувствовал, что солярка дешевела, – 
говорит гендиректор агрофирмы 
«Черемновская» Сергей Ярещенко. – 
Крайний договор на поставку горю-
чего в минувшую среду мы заклю-
чили из расчета 96 тыс. руб. за тонну 
(82,5 руб. за литр). На Газпромнефти 
солярка вроде как есть, но нам там 
говорят, что ее нет. Один бензовоз в 

неделю приходит, 27 тонн, а мы, если 
вся техника в поле выходит, каждый 
день расходуем 25 тонн.

Небольшая барнаульская компа-
ния «АВК Дизель» потребляет около 
300 литров в неделю, поэтому заправ-
ляет свои автомобили по топливной 
карте в Газпромнефти. И если неделю 
назад «АВК Дизель» покупала солярку 
по 63 рубля за литр, то 28 сентября 
уже по 65 рублей.

– В топливной компании объяс-
няют рост тем, что готовятся к 
переходу на зиму и обещают в бли-
жайшее время не поднимать. А нам 
куда деваться? – разводит руками 
директор «АВК Дизель» Иван Кры-
санов. – Покупаем.

В транспортной компании «Аз-
бука логистики» закупки солярки 
осуществляет московское предста-
вительство, а машины заправляют 
на алтайских АЗС. И если 17 сентя-
бря цена дизеля была 65,25 руб., то 
27 сентября уже 63,1 руб.

Фермер из Шипуновского райо-
на Петр Локтионов тоже отметил 
небольшое снижение цен.

– У нас много солярки уходит на 
сушку зерна. Но на АЗС бензовоз 
не пускают, поэтому мы залива-
ем в большие канистры и везем 
к себе. У оптовиков еще недавно 
литр солярки стоил 88,2 рубля, на 
сегодняшний день она опустилась 
до 70 рублей.

Вмешался президент
Тема цен на бензин была затро-

нута в ходе встречи Президента РФ 
Владимира Путина с Кабинетом ми-
нистров. Глава государства призвал 
собравшихся обратить внимание 
на рост стоимости топлива и нор-
мализовать ситуацию с ценами в 
ближайшее время. Для этого прези-
дент посоветовал плотнее работать 
с нефтяными компаниями, чтобы 
те ощущали свою ответственность 
за происходящее.

– Последние три месяца мы испы-
тывали дефицит бензина и дизель-
ного топлива, и мы об этом писали 
в Минэнерго, в ФАС, председателю 
правительства Михаилу Мишустину, 
но никто толком не реагировал, пока 
не вмешался президент страны, – 
прокомментировал Юрий Матвейко. 
Эксперт подчеркнул, что если три 
месяца на рынке был дефицит, то он 
не может исчезнуть за одну неделю.

– Когда чиновники обещают бы-
стро решить проблему, то они ошиба-
ются. По щелчку пальцев невозможно 

доставить 200 тыс. тонн нефтепро-
дуктов в Алтайский край, – объяснил 
президент Алтайского топливного 
союза.

Он не исключает, что после пору-
чения Путина нефтяные компании 
увеличили объемы отгрузки аграри-
ям, но этого недостаточно. Оптовые 
цены начали снижаться. Кроме того, 
нефтяные компании в первую оче-
редь обеспечивают топливом свои 
АЗС, а всех остальных покупателей 
нефтепродуктов – по остаточному 
принципу.

Между тем некоторые эксперты 
высказывают опасения, что на фоне 
запрета экспорта и сдерживания роз-
ничных цен на внутреннем рынке 
Роснефть, Газпромнефть и прочие 
гиганты отрасли просто сократят 
производство.

Комментируя это, Юрий Матвейко 
предположил, что они могут скор-
ректировать объем выпускаемых 
нефтепродуктов для того, чтобы не 
было затаривания хранилищ. Но 
надо помнить, что кроме уплаты 
большого объема налогов, нефтяные 
компании немало из него и получа-
ют. Если они не будут производить, 
то и поддержки не получат. Кроме 
того, при снижении объемов выпуска 
вырастает себестоимость единицы 
продукции, что тоже невыгодно НПЗ.

– Там люди сидят образованные, 
которые смогут соблюсти баланс, – 
считает президент Алтайского то-
пливного союза. Тем более, как 
только наполнится рынок и стаби-
лизируются цены, то правительство 
обещает возобновить экспорт нефте-
продуктов.

Юрий Матвейко считает, что 
принятый запрет на экспорт и 
ожидаемый ввод заградительных 
экспортных пошлин на нефтепро-
дукты – весьма эффективные меры, 
которые могут насытить и стабили-
зировать внутренний рынок.

– Думаю, что в ближайший месяц 
Минэнерго придавит производите-
лей и наведет порядок. Если не будет 
обратных решений, если, как обеща-
но, вернут нефтяникам выплаты по 
демпферу в полном объеме, то до кон-
ца октября оптовые цены опустятся 
до летних цифр, которые позволяли 
более-менее работать независимым 
АЗС, – говорит эксперт. 

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

  ЭКОНОМИКА .

  «АП»–ИНФО .

В конце месяца цены упадут?

Клёво, по-семейному
СПРАВКА

По данным Минсоцза-
щиты региона, в крае 
заключено 6117 соци-
альных контрактов. 
Из них: поиск работы 
и трудоустройство – 
2638, индивидуальная 
предпринимательская 
деятельность – 1631, 
ведение личного подсоб-
ного хозяйства – 1125. В 
нынешнем году социаль-
ный контракт заключи-
ли 480 семей из города 
Рубцовска и Рубцовского 
района. Из них на разви-
тие собственного дела 
материальную помощь 
получили 63 семьи.

СПРАВКА
Цена бензина АИ-92 выросла за день на 0,53%, до 57,951 тыс. рублей 
за тонну, бензина АИ-95 – на 0,63%, до 60,393 тыс. руб. за тонну. Та-
ковы итоги торгов в четверг, 28 сентября, Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой биржи.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Доля Алтайского края в производстве молока  Доля Алтайского края в производстве молока  

по Сибирскому федеральному округу по Сибирскому федеральному округу 
(в хозяйствах всех категорий, % 2022 г.)(в хозяйствах всех категорий, % 2022 г.)

 26  
Алтайский  

край

20,3  
Новосибирская 

область13,9  Красноярский край

13,8 Омская область

И
нф

ог
ра

ф
ик

а 
О

. Т
А

РА
СО

В
О

Й
.

                                                       1,5 Республика Тыва
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Источник: Алтайкрайстат.

Анна и Денис Заварзины.

Месяц потребуется, чтобы подешевевшее топливо доставить до независимых АЗС Алтайского края.
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  МЕДИЦИНА .  СПОРТ .

Важный номер – 103
В Алтайском крае создали единую 
диспетчерскую службу для ока-
зания неотложной медицинской 
помощи. Пока пилотный проект 
будет работать в медицинских 
организациях Бийска и ближайших 
к нему районах.

Теперь, чтобы вызвать врача на дом при 
повышенном давлении или стандартных 
признаках ОРВИ, жителям не нужно дозва-
ниваться до своих поликлиник. Достаточно 
набрать короткий номер 103. Вызов попадет 
в единую диспетчерскую в Барнауле. А отту-
да, в зависимости от описанных пациентом 
симптомов, его перенаправят в Бийск либо 
бригаде скорой, либо в неотложку.

– Единую диспетчерскую службу неотлож-
ной помощи организовали для того, чтобы 
разгрузить бригады скорой, которые зачастую 
выезжают к пациентам с зубной болью или 
повышенным давлением в ущерб экстренным 
вызовам. Тем более что по правилам скорая 
должна приехать за 20 минут, а неотложная 
помощь – за два часа, – объясняет главный 
врач ССМП Бийска Алексей Карнаухов.

Если раньше за работой неотложек сле-
дили только в самих поликлиниках и не 
всегда эффективно, то теперь это отлажен-
ная система. Каждую бригаду диспетчеры 
видят на карте, знают, сколько медики про-
были у пациента. И на следующий вызов 
отправляют по ближайшему адресу. Даже 

если эта территория закреплена за другой 
поликлиникой.

– На карте в режиме реального времени 
можно отслеживать расположение бригад, 
время приезда к пациенту, продолжительность 
оказания помощи и, что важно, мы видим ре-
зультат осмотра. При такой работе исключаются 
прецеденты, когда, к примеру, при передаче 
вызова в поликлинику бригада неотложной 
помощи могла не доехать до нужного адреса. 

Сейчас каждый вызов под контролем, – рас-
сказал Алексей Карнаухов.

Работа системы будет построена по аналогии 
со скорой помощью. С этой целью автомобили 
неотложной помощи Алтайского края оснастят 
спутниковой навигацией. Отметим, что на 
балансе медицинских учреждений Алтайского 
края находится более 300 автомобилей для 
оказания неотложной помощи.
Наталья АНДРОНОВА, Минздрав (фото)

  АПК .

Уборочная страда в Ка-
менском районе выходит 
на финишную прямую. 
Здесь по данным на 2 ок-
тября, обмолочено 75% 
площадей зерновых и зер-
нобобовых культур. Пше-
ницы убрано 82%, средняя 
ее урожайность 17,7 ц/га. 
Ждут своего часа гречиха, 
подсолнечник, соя и куку-
руза на зерно.

О� �����
�� �����

В  К а м е н с к о м  р а й о н е  в 
этом году было засеяно около
130 тысяч гектаров. Под озимые 
фермеры отвели прошлым ле-
том порядка пяти тысяч га, а 
под уборку после прошлогодних 
осенних и нынешних весенних 
морозов осталось меньше поло-
вины. Урожайность уцелевших 
пшеницы и ржи (10,2 ц/га и
11 ц/га соответственно) так огор-
чила аграриев, что они сократили 
в этом году площади под озимые 
практически в пять раз.

Основной культурой в райо-
не традиционно остается яровая 
пшеница, под нее было отведено 
65,5 тыс. га. Не теряет популярно-
сти гречиха, ее 12 300 га. В струк-
туре появилась новая культура –
чечевица, ею 500 гектаров засеяло 
предприятие Андрея Караваева.
«В прошлом году на семена 60 гек-
таров сеяли, а в этом году ввели 
в севооборот. Урожайность из-
за погоды неважная, вовремя 
не обмолотили, осыпалась. Но 
отказываться от нее не намере-
ны», – поясняет руководитель 
хозяйства.

Из технических культур все 
большую популярность наби-
рает масличный лен. Под ним в 
этом году больше десятка тысяч 
гектаров, его возделывает треть 
хозяйств района. Урожайность 
средняя – 9,2 ц/га, как и у рапса, 
давшего 12 ц/га. Потребность 
поскорее убрать эти культуры 
несколько замедлила темпы 

уборки зерновых. Стабилен ин-
терес к подсолнечнику, его в де-
сяти хозяйствах района больше
13,5 тыс. га.

– Если верить прогнозу пого-
ды, в первой половине октября 
выдастся недельное окно без 
осадков, – выражает зыбкую 
надежду главный специалист 
районного управления по АПК 
Владимир Щукин. – Может, даст 
возможность земледельцам за-
вершить уборку зерновых.

Даже погожие дни не даются 
аграриям целиком. С утра туман, 
тот же дождь, но мелкий, роса до 
обеда, считаные продуктивные 
часы, а с наступлением сумерек 
снова обильная роса. Непросто 
нынче хлеб Алтаю дается.

В начале лета Каменский 
район, как и большинство тер-
риторий, «подгорел», но ЧС не 

объявлял. По этой причине и 
заготовка кормов была нелегкой. 
Но, по отчетным цифрам, даже 
немного перевыполнили план. 
Сена «накатали» 4,5 тыс. тонн, 
сенажа – 3,6 тыс. тонн. С учетом 
ежегодно сокращающегося по-
головья этого объема кормов
2111 животным должно хватить.
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Самые большие посевные 

площади в районе у КХ «Зайцев».
У этого предприятия в Камне 
свой элеватор, серьезный парк 
техники, большой коллектив. 
Уборку зерновых здесь уже за-
вершили, осталось обмолотить 
порядка семи тысяч гектаров 
подсолнечника.

– Мы работаем в четырех 
районах, общая площадь наших 

сельхозугодий – более 80 тысяч 
гектаров. Самый большой клин 
в Каменском районе – 43 тысячи 
гектаров, сеем только пшеницу 
и подсолнечник, – рассказывает 
главный агроном хозяйства Сер-
гей Никитин. – Уборку на этой тер-
ритории смогли провести быстро 
благодаря большому количеству 

зерноуборочной техники (50 ком-
байнов) и достатку рабочих рук. 
Пшеница идет в основном третье-
го класса, урожайность 20–23 ц/га.

У Сергея Никитина это шестая 
уборочная кампания. Считает ее 
аномальной по погодным услови-
ям, хотя опытные механизаторы 
говорят, что ничего сверхъесте-

ственного нет – природа берет 
свое, компенсирует летний не-
достаток влаги. Но соглашаются, 
что трудностей такая урывочная и 
затяжная страда доставляет нема-
ло. «В первых числах октября мы 
обычно уборку завершали, а сей-
час к подсолнечнику только под-
ступаем. Ждем погодного окна», –
поясняет главный агроном.

Из средних предприятий рань-
ше коллег завершили обмолот зер-
новых новоярковское КХ «Искра» 
фермеров Кимаевых, аллакское 
ИП ГКФХ Анатолия Гунько и кор-
ниловское фермерское хозяйство 
Дмитрия Куксова.

– Конечно, по урожайности 
зерновых и зернобобовых мы 
до прошлых двух удачных для 
нас лет не дотянули, – рассужда-
ет Владимир Щукин. – Против 
прошлогодних 20,7 ц/га нынеш-
ние 16,7 ц/га выглядят пожиже. 
Валовка в бункерном весе в про-
шлом году была 184 694 тонны. 
Какая в этом году будет, скоро 
узнаем. В прошлом году начали 
убирать 8 августа, 27 сентября 
завершили обмолот зерновых и 
зернобобовых, а 17 октября я уже 
закрыл ведомость всей убороч-
ной кампании. А нынче вывели 
комбайны 21 августа, еще не все 
даже с пшеницей разобрались.

Зато среднюю урожайность вы-
дал «борщевой набор». Картофель 
убран с площади 112 гектаров с 
показателем 12 тонн с гектара. 
Капусты, свеклы, моркови и лука 
в среднем собрали 30 тонн с гекта-
ра, бахчевыми открытого грунта 
было занято в пяти хозяйствах 
шесть гектаров.

Как считают специалисты и 
сами аграрии, падать духом при-
чин нет. Десять хозяйств в этом 
сезоне пополнили парк техники 
на общую сумму порядка 93 млн 
рублей, купили трактора, комбай-
ны, погрузчики, опрыскиватели. 
Подготовленные хозяйства, зара-
нее позаботившиеся о запасе ГСМ, 
исправности техники и работо-
способности коллектива, с зада-
чей справятся. А таких в районе 
подавляющее большинство.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)

Затяжная страда

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  Куплю мед 2023 г., продсолнух, рапс, темную гречку.
Тел. 8-923-724-2950.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

К
Земельные участки

 Неоформленный земельный пай 
СПК «Карповский» Солонешенского 
района. Тел. 8-963-518-5898.

М
Дома, квартиры

 3-комнатную квартиру в 2-квартирном 
доме в с. Завьялово (озеро в 100 м, близко 
к центру) на 1-, 2-комнатную в г. Барнауле.
Тел. 8 (3852) 21-2-47.

П
Сады, участки

 В сад-ве «Агрегат» (в отличном со-
стоянии, 4,8 сотки, земля в собствен-
ности, домик, банька, бак для воды, 
вода круглосуточно, авт. № 118, 119). 
Тел: 8-961-242-5377, 63-62-59.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 

стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 15).
Тел. 8-913-252-2220.

Разное
Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недорого).
Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого 
кота (очень ласковый, окрас дым-
чат ы й, к у д ря вы й, п у ш ис т ы й, 
ко всему при учен, кастрирован).
Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки котенка (маль-
чик, возраст 4 месяца, окрас дымча-
тый, к туалету приучен). Тел.: 8-962-
813-9730, 44-83-09.
Отдам в добрые руки в частный 
дом молодых кошку-мышеловку и 
кота-мышелова (тигрового окраса, 
стерилизованы, к туалету приуче-
ны). Тел. 8-962-803-2795.

Фракция Всероссийской политической партии «Единая Россия» 
в Алтайском краевом Законодательном Собрании выражает ис-
кренние соболезнования Владимиру Николаевичу Громову в свя-
зи со смертью его отца

ГРОМОВА
Николая Петровича.

Разделяем боль вашей утраты.

ООО «СТРАНА»
Рубцовского района Алтайского края 

РЕАЛИЗУЕТ СТЕЛЬНЫХ ТЁЛОК 
симментальской породы  

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛ.:
8 (385-57) 71-1-49, 8-923-162-4728.

 Цена 200 руб. за 1 кг живого веса
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* цены действительны на момент выхода рекламы

  НОВОСТИ .
Выгода налицо

7 октября в Барнауле пройдут осен-
ние продовольственные ярмарки. Пло-
щадки откроются в каждом районе 
города и представят покупателям 
широкий ассортимент сельскохо-
зяйственной продукции: картофеля, 
овощей, фруктов.

Садоводам-огородникам представят 
большой выбор саженцев плодовых и 
ягодных культур, рассады. Кроме того, 
предприятия региона будут торговать 
мясом, рыбой, растительным маслом, 
кондитерскими и хлебобулочными из-
делиями.

Адреса ярмарочных площадок:
Железнодорожный район – пр. Лени-

на, 71;
Индустриальный район – ул. 50 лет 

СССР, 51а;
Ленинский район – ул. Попова, 86

(пл. Народная);
Октябрьский район – ул. Германа Ти-

това, 9 (сквер имени Германа Титова);
Центральный район – пр. Красноар-

мейский, 36; ул. Чайковского, 21а.

Помогут
обанкротиться

12 октября МФЦ Алтайского края 
проведет бесплатные консультации 
по банкротству физических лиц.

Эксперты помогут гражданам оценить 
их финансовую ситуацию, подобрать 
подходящие способы снижения финан-
совой нагрузки и составить дальнейший 
план действий по осуществлению бан-
кротства в судебном или внесудебном 
порядке.

Консультации пройдут по записи. 
Подать заявку на участие можно по 
бесплатному федеральному номеру 
8-800-775-0025, на региональной ли-
нии 8 (3852) 200-550 или лично в центре 
«Мои документы» (Барнаул, Павловский 
тракт, 58г).

Никита ИВАНОВ

Всегда
под рукой

Специалисты ГУ МЧС России по 
Алтайскому краю рассказали о мо-
бильном приложении, которое станет 
«личным помощником».

Приложение «МЧС России» поможет не 
только сориентироваться и мгновенно 
найти информацию о действиях при чрез-
вычайной ситуации, но и будет полезно 
в быту и на отдыхе.

Пользователю доступен вызов службы 
спасения, а также определение геоло-
кации, которой он может поделиться в 
случае необходимости.

Для получения более подробной ин-
формации пользователь всегда сможет 
перейти на страницу интернет-портала 
МЧС России.

Скачать бесплатно приложение можно 
на любой телефон в магазинах App Store, 
Google Play и Rustore.

По следам
крылатой конницы
Проект по созданию фильма о ге-

роических алтайских кавалеристах 
поддержат грантом Президентского 
фонда культурных инициатив.

Сюжет будет посвящен алтайским 
кавалеристам, которые во время Вели-
кой Отечественной войны освобождали 
Донбасс. Зрители увидят хроникальные 
кадры боев во время ВОВ, а также живые 
интервью с героями фильма – участни-
ками СВО из Алтайского края, которые 
сегодня защищают Донбасс, волонтерами 
Победы, потомками алтайских кавалери-
стов. В картине прозвучат стихи и песни 
на произведения донецких поэтов о Рос-
сии и Донбассе.

Фильм получит название «По следам 
крылатой конницы». Его созданием за-
нимается НКО по развитию кинемато-
графии «Кино для всех».

Съемки пройдут в Бийске, где была 
сформирована 73-я отдельная кавале-
рийская дивизия, а также под Москвой 
и на Донбассе.

Дмитрий СЕРДОВ
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В очередное погодное окошко все комбайны в поле.

Хоккею – быть!
Мэр Новоалтайска Владимир Боду-

нов откликнулся на просьбу горожан 
не сносить хоккейную коробку «Старт».

Он сообщил любителям хоккея, что в 
настоящий момент власти не собираются 
сносить объект. Информация о строитель-
стве жилого дома на данной территории 
оказалась ложной.

Более того, в городе появится новая хок-
кейная площадка под куполом, поскольку 
любимая всеми коробка уже не отвечает со-
временным требованиям Роспотребнадзора.

«Запрещено использовать для тренировок 
подвальные помещения с одним выходом, 
это не шутки, дети не должны находиться 
в опасности. Здесь нельзя проводить сорев-
нования, так как нет парковки и автобусы 

приезжающих команд поставить некуда», –
пояснил мэр.

Площадь «Дома хоккеиста» составит
6900 квадратных метров. В нем будут раз-
девалки, душевые, прокат. Дети и хокке-
исты-любители смогут заниматься в без-
опасных условиях.

Для строительства выбрали интенсивно 
развивающуюся площадку в районе Деми-
довского парка. В декабре состоится конкурс 
и будет запущен автобусный маршрут через 
центр города до нового спортивного объекта.

Мэр также напомнил, что для обычного 
катания на коньках рядом с коробкой есть 
еще одна. Она расположена в соседнем 
дворе.

Дмитрий СЕРДОВ

С доставкой на село
Краевой Центр общественного здо-

ровья и медицинской профилактики 
опубликовал график выездов мобиль-
ных комплексов в октябре.

Жители муниципальных образований 
смогут сделать флюорографию и мам-
мографию под контролем барнаульских 
рентген-лаборантов.

График выездов флюорографии:
2–4 октября – Заринский район;
5–6 октября – Тюменцевский район;
9–13 октября – Тальменский район;
16–20 октября – Первомайский район;
23–27 октября – Троицкий и Калман-

ский районы.

График выездов маммографии:
2–4 октября – Заринский район;
4–6 октября – Рубцовский район;
9–11 октября – Родинский район;
9–13 октября – Тальменский район;
12–14 октября – Волчихинский район;
16–20 октября – Усть-Калманский и 

Первомайский районы;
23–27 октября – Троицкий, Калман-

ский и Советский районы.
В учреждении подчеркивают, что в 

связи с непредвиденными погодными 
или техническими условиями даты мо-
гут быть скорректированы.

Герман КИТИН
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Затем был дан и официаль-
ный старт фестивалю. Врио за-
местителя начальника Управ-
ления молодежной политики 
и реализации программ обще-
ственного развития Алтайского 
края Никита Свиридов и врио 
заместителя министра образо-
вания и науки Алтайского края 
Лариса Терновая приветствовали 
собравшихся.

– Специально для вас сегод-
ня даже нет дождя, – заметила 
Лариса Терновая. – И вы долж-
ны знать, что система профес-
сионального среднего образо-
вания края имеет богатейшие 
традиции и историю. Она свя-
зана с историей нашей страны. 
Именно те, кто имел отношение 
к системе первого профессио-
нального образования, внесли 
неоценимый вклад в развитие 
страны, в индустриализацию. 
В годы Великой Отечественной 
войны, послевоенное время 
принимали активное участие в 
развитии сельского хозяйства, 
промышленности.

Прозвучало также, что в 
последние годы система СПО 
кардинально изменилась. Это 
касается не только модерниза-
ции в структуре, но и обновле-
ния содержания. Внедряются 
современные технологии, от-
крываются новые мастерские. 
Именно сегодня очень теплые 
отношения у системы СПО с 
ведущими предприятиями. В 
2022 году стартовал федераль-
ный проект «Профессионали-
тет», и многие учреждения 
стали его активными участ-
никами, а значит система про-
фессионального образования 
готова к любым современным 
вызовам, способна решать са-
мые сложные задачи.

Выслушав напутствия и 
разъяснения правил игры,  
у частники соревнования 
бросились выполнять зада-
ния. Десять испытаний нужно 
было пройти в разных точках 
парка и на каждом этапе спра-
виться с соперником. Но все 
команды были уверены в сво-
ей победе.

Тем временем другие сту-
денты посещали палатки, вы-
ставленные промышленными 
предприятиями. Интерес про-
являли и взрослые посетители 
парка.

Представитель Алтайского 
завода прецизионных изделий 
Иван Дьяконов рассказал «АП», 
что скучать ему не пришлось: 
подходили ребята, интересова-
лись, чем занимаются специа-
листы на заводе.

Сам Дьяконов работает на 
этом предприятии три года в 
должности инженера-конструк-
тора.

– Топливные насосы высокого 
давления – моя специализация, – 
сказал молодой человек. А се-
годня стараюсь заинтересовать 
посетителей выставки и рекла-

мирую наш завод как хорошую 
площадку для трудоустройства.
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Свою программу в рамках фе-

стиваля рабочих профессий «За-
водская проходная» представил 
и Алтайский крайсовпроф. Его 
сотрудники провели викторину, 
в рамках которой каждый мог 
ответить на несложные вопросы 
правового характера и получить 
за это приз. В ходе общения сту-
денты также получали компе-
тентные ответы специалистов 
по проблемам трудоустройства, 
реализации своих прав на труд, 
отдых, достойную заработную 
плату. Этому способствовала 
раздача полиграфической про-
дукции, буклетов и листовок, 
подготовленных профсоюзами 
к фестивалю.

Председатель Алтайского 
крайсовпрофа Иван Панов от-
метил:

– Итоги викторины показали 
– молодежь знает свои права, 
что не может не радовать. Во 
многих учебных заведениях 
у нас есть профсоюзы.

Отдельная часть программы 
Алтайского крайсовпрофа, ко-
торая также вызвала ажиотаж 
у молодежи, была посвящена 
проблематике охраны труда, 
соблюдения норм безопасности 
и навыкам оказания первой по-
мощи при производственных 
травмах. Алтайское региональ-
ное отделение Всероссийского 
общественного движения «Во-
лонтёры-медики» совместно с 
профкомом преподавателей 
Алтайского медуниверситета 
представили манекен-тренажер 
для проведения сердечно-легоч-
ной реанимации. 

Тамара ЛОГИНОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА
  КУЛЬТПОХОД .

  ФЕСТИВАЛЬ .

Одна находка две судьбы сплотила
Житель Барнаула Михаил Гла-
зырин нашел в траве медаль 
времен Великой Отечествен-
ной войны «За боевые заслу-
ги». Мужчина разыскал семью 
ветерана и вернул награду 
родственникам. «Алтайская 
правда» узнала подробности 
этой истории.

У����� �������
Михаил – председатель комитета 

ветеранов Ленинского района Барна-
ула. Однажды во время переезда из 
одного помещения в другое он увидел 
что-то блестящее на земле.

– Я думал, какая-то монетка, сейчас 
подниму, в кармашек себе положу, – 
улыбается барнаулец. – Оказалось, что 
это медаль «За боевые заслуги». Мои 
бабушки и дедушки воевали, поэтому 
и знал, что до 1943 года медали шли с 
номерами. Захотел установить, кому 
она принадлежит, чтобы в дальней-
шем вернуть ее родственникам.

На обратной стороне награды 
действительно значились цифры. Но 
найти владельца оказалось не так-то 
просто: барнаулец потратил два года 
самостоятельных поисков в базе с тре-
мя миллионами ветеранов.

– Через запросы в ведомства я уста-
новил, что она принадлежит ветерану 
из Беларуси. Но за 15 минут до переда-
чи награды пришли результаты еще 
нескольких проверок, и оказалось, 
что предпоследняя цифра награды 
была перебита, – вспоминает Михаил.

Мужчина пришел за помощью в 
криминалистический центр в Бар-
науле. Специалисты столкнулись с 
такой просьбой впервые, но помогли 
установить истинный номер медали.

Н������ 
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Михаил сделал запрос в архив 
Министерства обороны в Подольске. 
Оттуда пришел ответ, когда была эта 

награда вручена и кому принадлежала. 
Оказалось, что это был Иван Смирнов, 
командир отделения 1-го гвардейского 
стрелкового полка 1-й гвардейской 
мотострелковой бригады 2-го Бело-
русского фронта.

– Найти по указанному в архивной 
справке адресу никого не удалось. Тут 
на помощь пришли социальные сети. 

Я рассказал эту историю в «Однокласс-
никах», и уже через несколько дней 
откликнулся внук ветерана. Вместе 
с сестрой он приехал из Омска в Ал-
тайский край, чтобы забрать награду 
деда, – рассказывает Михаил.

Медаль вручили семье в торже-
ственной обстановке. Тогда Михаил 
испытал, с одной стороны, облегчение, 

что история наконец-то обрела счаст-
ливый финал, с другой – сожаление.

– Когда заканчивается любое дело, 
испытываешь грусть. Я искал род-
ственников ветерана два года. Не мог 
поступить иначе, сам был военным, 
понимаю, с каким трепетом люди 
относятся к боевым наградам сво-
им. За это время мне помогли более 

40 человек. Благодарен каждому из 
них. Для меня это стало принципи-
ально – найти владельца и вернуть 
награду. Я рад, что все удалось, – 
добавляет Михаил.

О��� ������� �������
Иван Смирнов прошел длинный 

боевой путь: освобождал Беларусь и 
Украину, участвовал в сражениях под 
Москвой. Во время войны в 1943 году 
он остался один охранять минное поле, 
а когда его товарищи начали конт-
рнаступление, сделал проходы для 
своих войск протяженностью более 
30 метров. В условиях войны – доста-
точно большая дистанция. Благодаря 
этому наши танки успешно прошли.

– А говорят – один в поле не воин. 
Иван Смирнов доказал, что еще какой 
воин! Он получил много медалей, но 
та, которую я нашел, была для него 
особенной. Она пропала еще в 1943-м 
прямо на поле боя, тогда его тяжело 
ранили, а когда очнулся в госпита-
ле, то подсумка с вещами, где лежала 
медаль, не обнаружил, – поделился 
историей Михаил.

Ветеран рассказывал своим внукам 
много подробностей своей жизни. Они 
знали, что дедушка мечтал найти свою 
медаль и часто писал в военкомат с 
просьбой помочь в поиске награды. 
Был готов даже снова Родину идти 
защищать. И вот спустя 80 лет она 
вернулась, только уже к потомкам 
героя. Иван Смирнов умер в 1994 году.

– Правда, как награда оказалась на 
улице в Барнауле, до сих пор остает-
ся загадкой, – добавляет Михаил. – В 
подобной ситуации может оказаться 
любой человек. Советую сразу обра-
щаться ко мне или в комитет ветера-
нов. Дело в том, что физическим лицам 
информацию по наградам не дают.

Внук ветерана Вячеслав Есин по-
благодарил Михаила за помощь и 
сказал, что очень волнительно, очень 
значимо и приятно, что ценят наших 
ветеранов.

Никита ИВАНОВ, 
Наталья АНДРОНОВА

Та заводская проходная,
что в люди вывела меня

  НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДЫ .
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Михаил Глазырин с внуками ветерана.

Картофель – один из самых любимых рос-
сиянами овощей. Многие запасаются им на 
целый год. Чтобы на протяжении этого 
времени он не потерял свои полезные 
свойства и не испортился, нужно знать 
правила хранения. О них рассказала про-
фессор кафедры ботаники АлтГУ доктор 
биологических наук Татьяна Терёхина.

В первую очередь картофель необходимо перебрать. 
Поврежденные клубни лучше не хранить долго, а 
использовать как можно быстрее.

Картофелины нужно очистить от грязи, но не 
мыть, так как на влажной кожуре быстро начнут 
размножаться бактерии.

Хранить лучше в специальных сетках. Во-первых, 
овощ будет проветриваться. А во-вторых, это удобно, 
поскольку можно расфасовать его в небольшие сетки.

Как правило, хранят его при температуре 5–6 
градусов Цельсия. Какое-то время картофель мо-
жет храниться и при комнатной температуре, но 
желательно в темном прохладном помещении.

Многие жалуются на сладкий привкус. Специалист 
объясняет, что это может происходить весной, когда 
он оказывается в теплом месте. Клубни готовятся 
к активному росту и скоро начнут прорастать. Так-
же сладкий вкус картофель приобретает, если его 
подморозить.

При неправильном хранении, а именно при по-
падании на клубни света, на них появляются зеле-
ные пятна. Зеленый картофель содержит соланин – 
ядовитый алкалоид, который способен вызвать от-
равление. Если пятно небольшое, можно срезать. В 
остальных случаях употреблять нельзя.

Дмитрий СЕРДОВ

Картошка – 
дело тонкое

В духе времени
Алтайская краевая библиотека им. В.Я. Шишкова продол-

жает серию мероприятий, посвященных 150-летию Вячеслава 
Шишкова и своему 135-летию. В октябре жители и гости 
Барнаула могут посетить «Шишковские пятницы» – вечера, 
которые познакомят с атмосферой и сутью знаменитых са-
лонных вечеров начала XX века.

Вячеслав Шишков прославился не только тем, что подарил 
миру Чуйский тракт, стране – бесценное литературное достоя-
ние, а главной библиотеке края – имя. Он сам был интересной 
личностью, вокруг которой собирались неординарные люди той 
эпохи. Одной из традиций дома Вячеслава Яковлевича были так 
называемые Шишковские пятницы. На этих вечерах читались 
произведения начинающих и маститых писателей. Да и хозяин 
дома не меньше любил представить публике свое творчество. В 
доме играли в интеллектуальные игры, танцевали и пели, об-
суждали литературу.

В Шишковке решили вспомнить прекрасную традицию 
салонных вечеров. Посетители библиотеки познакомятся с 
творчеством барнаульских авторов, поиграют в салонные и 
настольные игры, пройдутся по залу в танце, увидят театрали-
зованное воплощение творчества Вячеслава Шишкова.

Вот расписание таких вечеров:
• 6 октября – «Каким-то чудом меня потянуло писать…»: 

открытие проекта «Шишковские пятницы» с участием студии 
старинного танца «Северная сторона». В программе читка вслух 
произведения В.Я. Шишкова, настольные и салонные игры XIX, 
XX и XXI веков, танцы.

• 13 октября – «Славьте природу, любите землю, любите 
жизнь!» Литературный вечер с участием барнаульского писателя 
Станислава Танкова.

• 20 октября – «Я люблю Алтай крепко». В программе 
награждение победителей конкурса рецензий на произведения 
В.Я. Шишкова, настольные игры от Шишковки.

Дмитрий СЕРДОВ

  КРАТКО .

  У ДАЧИ .

К дяде-студенту
Ученые Алтайского края нашли новые документы, име-

ющие отношение к Василию Шукшину.
Доцент кафедры гуманитарных дисциплин АГАУ кандидат 

исторических наук Максим Колокольцев и начальник отдела 
делопроизводства Вероника Никонова, просматривая личные 
дела выпускников вуза, нашли документы Андрея Шукшина 
(1921–1986) – родного дяди Василия Шукшина. В период с 1962 
по 1968 год он был студентом-заочником агрономического 
факультета, успешно защитил дипломную работу и получил 
квалификацию ученого-агронома.

С племянником дядю связывали дружеские отношения, у 
них была небольшая разница в возрасте – восемь лет. По словам 
шукшиноведа Дмитрия Марьина, Андрей Шукшин оставил 
воспоминания о Василии Шукшине и даже стал прообразом 
Кондрата Лютаева из рассказа «И разыгрались же кони в поле».

Открывшиеся архивные материалы позволили предполо-
жить ученым, что писатель мог встречаться с дядей в стенах 
главного корпуса АСХИ-АГАУ в 1962–1968 годах.

Дмитрий Марьин подтверждает, что за период учебы Ан-
дрея Шукшина его племянник несколько раз бывал на Алтае. 
Вероятнее всего, встреча могла произойти летом 1963 года, 
когда Василий Шукшин приступил к съемкам фильма «Живёт 
такой парень». Согласно отметкам в зачетке, в это время его 
дядя как раз сдавал летнюю сессию.

А летом 1965 года режиссер вновь снимал на Алтае фильм «Ваш 
сын и брат». Он вполне мог зайти в гости к своему дяде-студенту 
в АСХИ, так как, учитывая логистику и состояние дорожной 
сети в Алтайском крае в 1960-е годы, Барнаул был самым удоб-
ным местом встречи с родственником. Если предположения 
будут доказаны, на карте Барнаула может появиться еще одна 
локация, связанная с биографией Василия Макаровича.

Вот это выдержка!
Удивительную находку совершила группа археологов 

на раскопках у гробницы египетской царицы Мернейт из 
Первой династии (3218–3035 годы до нашей эры).

В ходе работ команда египтологов из Германии, Австрии 
и Египта наткнулась на сотни кувшинов с остатками вина. 
Его возраст составляет 5 тысяч лет. Генсек Высшего совета по 
древностям Египта Мустафа Вазири рассказал, что емкости 
весьма большие и сохранились в хорошем состоянии.

Открытие может свидетельствовать о том, что виноделие 
было распространено в Древнем Египте еще до римского за-
воевания, которое произошло лишь в 30-м году до нашей эры.

Помимо кувшинов, специалисты обнаружили погребаль-
ную мебель. 

Кто возьмёт рыбок?
С каждым днем Алтайский край все больше приближа-

ется к зиме. А тем временем в барнаульском парке «Изум-
рудный» задаются вопросом, куда деть цветных карпов 
из пруда.

Переселение декоративных карпов запланировано на 
первую половину октября. Однако своих аквариумов в парке 
нет, поэтому сотрудники ищут тех, у кого есть возможность 
взять рыб к себе на зиму. Для этого нужен лишь большой 
аквариум, поскольку размер самого крупного карпа дости-
гает 30 сантиметров. Всего нужно пристроить 200 особей.

Дачный вопрос 
Депутат Госдумы от КПРФ Сергей Гаврилов рассказал, 

в каких случаях дачники должны платить налог на бани, 
сараи, туалеты, а в каких этого можно избежать.

По словам депутата, собственник земельного участка 
должен будет платить налог, если эти строения относятся 
к хозяйственным постройкам. Главный признак такой по-
стройки – наличие прочного фундамента, отличающего ее 
от схожих построек без фундамента, которые с землей уже 
неразрывно не связаны и легко переносятся.

Во втором случае данные сооружения уже не считаются 
объектами капитального строительства, и налог с них пла-
тить граждане не должны.

В Росреестре подтвердили данную информацию, добавив, что 
в первом случае объект нужно зарегистрировать и легализовать 
в качестве объекта капитального строительства.
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Художники писали портреты всех желающих.
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